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Социальные детерминанты здоровья и право:  
взаимосвязь, суть и значение 

 
Рассматривается концепт социальных детерминантов здоровья, осно-вой 

которого является акцент на социальные факторы. Раскрываются суть и 

значение данного концепта. Акцентируя внимание на юридиче-ской 

составляющей, мы отмечаем значение «ключевых обязательств» государств, 

проистекающих из права на здоровье. Такие « ключевые обя-зательства», 

направленные на регулирование социальных детерминант здоровья, 

формируют минимальный стандарт. Также международное право защиты 

прав человека формирует отправную точку для разра-ботки национальных 

стратегий здравоохранения.  
Рассматривается взаимосвязь с категорией социальной справедли-вости. 

Установление социальной справедливости в здравоохранении является 
ключевой целью концепта социальных детерминант здоро-вья. Наиболее 
распространенным подходом к пониманию социальной справедливости 
является равенство в доступе к медицинской помощи. В Украине, как и в 
большинстве стран , доступ к медицинской помощи гарантирован 
конституцией. Наиболее эффективно влиять на социаль-ные детерминанты 
здоровья возможно на первичном уровне оказания медицинской помощи. 
Такое влияние должно обязательно включать эффективную первичную 
медицинскую помощь , предупреждение забо-леваний, пропаганду 
здорового образа жизни.  

Невозможно повлиять с помощью механизмов правового регулиро-вания 

на все социальные детерминанты здоровья, следует использовать 

различные механизмы правового регулирования, комбинировать меха-

низмы жесткого и мягкого права. Регулирование может быть направлено на 

все население или же на специфические группы. 

Рассматривается значение концепта социальных детерминантов 
здоровья для развития национального законодательства, особенно во время 
реформирования системы здравоохранения. 
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Social Determinants of Health and Law:  
Relationship, the Essence and Significance 

 
Concept of social determinants of health is scrutinized at this article. The 

emphasis on social factors are the basis of the concept of «social determinants of 

health». It reveals the essence and importance of this concept. Focusing on the 

legal component, it should be noted regarding the essence of States «core 

obligations» that arise on the basis of the right to health. Such «core obliga-

tions» are directed at regulating the social determinants of health, forming a 

minimum standard. Also, human rights law is a starting point, according to 

which national strategies for health are developed.  
We consider the correlation with the category social justice. Establishment 

of social justice in health care is core goal of social determinants of health 



concept. The most common understanding of social justice in health care – as 
equality in access to health care. In Ukraine, as in most countries – access to 
health care is guaranteed by the Constitution. The most effective impact on the 
«social determinants of health» may accure at primary health care. Such impact 
must necessarily include: effective primary care, disease prevention, health 
promotion.  

It’s impossible to reach through the mechanisms of legal regulation all social 

determinants of health. The different mechanisms of legal regula-tion of social 

determinants of health are discussed. It’s possible to combine mechanisms of 

hard and soft law. Legal regulation could be subjected to the whole population 

or its specific group. Such examples are provided: disease prevention for 

diabetes, sugar tax, information about sodium consumption.  
We reveal the importance of social determinants of health concept for the 

further development of domestic legislation, especially at healthcare reforming 
period. 

Key words: social determinants of health, social justice, the mechanisms of 
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